

Nr.: 137-XVI./2019

■ Dezernat	I - Finanzen, Zentrales Management & Bildung	23.09.2019
■ Fachbereich	Bildung & Kultur	
■ Verfasser/-in	Bleile, Martina	
■ Telefon	07621 410-1400	

Beratungsfolge	Status	Datum
Verwaltungsausschuss	öffentlich	16.10.2019

Tagesordnungspunkt

Einrichtung der "Berufsfachschule für Kinderpflege" an der Mathilde-Planck-Schule Lörrach

Beschlussvorschlag

Der Einrichtung einer Berufsfachschule für Kinderpflege an der Mathilde-Planck-Schule Lörrach wird zugestimmt.

Die Verwaltung wird beauftragt, einen Antrag auf Einrichtung der neuen Schulart beim Regierungspräsidium Freiburg nach § 30 Schulgesetz (SchG) zu stellen und das notwendige Verfahren der regionalen Schulentwicklung nach §§ 30a ff SchG einzuleiten.

Bezug zum Haushalt

Teilhaushalt	3	Bildung & Kultur
Produktgruppe	21.30	Bereitstellung und Betrieb von berufsbildenden Schulen
Produkt(e)	21.30.03	Mathilde-Planck-Schule Lörrach

Wirkungsziel / beabsichtigte Wirkung (Was soll erreicht werden?) Die kreiseigenen Schulen sind am Bedarf des regionalen Arbeitsmarktes und der Schüler/-innen ausgerichtet und effizient organisiert.

Leistungsziel / angestrebtes Ergebnis (Was müssen wir dafür tun?) Schaffung von attraktiven und zukunftsorientierten Fachbereichs- und Schulartenangeboten

Zielerreichungskriterium (Indikator, Kennzahl, Leistungsmenge):

■ **Personelle Auswirkungen:** nein ja, ggf. Erläuterung

■ **Finanzielle Auswirkungen:** nein ja,

<input type="checkbox"/> im Ergebnishaushalt	Aufwand	Ertrag	einmalig in	wiederkehrend
		€	€	
<input type="checkbox"/> im Finanzhaushalt	Investitions- kosten brutto	Zuschüsse u. ä.	Investitions- kosten LK netto	zeitliche Umsetzung
	€	€	€	€

Mittelbereitstellung - in EUR -

ErgebnisHH		Zeilen-Nr.	2018	2019	2020	2021	ab 2022
Bedarf	Erträge						
	Personalaufwand						
	Sachaufwand						
	Kalk. Aufwand						
Plan	Erträge						
	Personalaufwand						
	Sachaufwand						
	Kalk. Aufwand						
FinanzHH investiv		Zeilen-Nr.	2018	2019	2020	2021	ab 2022
Bedarf	Einzahlung						
	Auszahlung						
Plan	Einzahlung						
	Auszahlung						

■ **Deckungsvorschlag** (wenn Mittelbedarf größer als Plan)

Begründung

■ Sachverhalt

An der Mathilde-Planck-Schule Lörrach (MPS Lörrach) werden in der Berufsfachschule für Sozialpädagogik oder im Rahmen der praxisintegrierten Ausbildung Erzieherinnen und Erzieher ausgebildet. Zur Ergänzung des Angebots beantragt die Schulleitung der MPS Lörrach die Einrichtung einer Berufsfachschule für Kinderpflege.

Die Ausbildung zum/r staatlich anerkannten Kinderpfleger/in soll dazu befähigen, in sozialpädagogischen Einrichtungen sowie in Familien bei Pflege, Betreuung, Erziehung und Bildung von Kindern mitzuwirken, insbesondere als Zweitkraft im Sinne des Kindergartengesetzes. Die Ausbildung dauert drei Jahre und gliedert sich in eine Schulzeit von zwei Jahren und ein anschließendes Berufspraktikum von einem Jahr.

Von Seiten der Schulleitung und der Verwaltung wird ein großes öffentliches Interesse an der Einrichtung dieser neuen Schulart gesehen. Der Ausbau der Kinderbetreuungseinrichtungen hat in den letzten Jahren zu einer erheblichen Steigerung der Zahl betreuter Kinder und der Beschäftigtenzahl in Kindertageseinrichtungen geführt. Der Fachkräftebedarf ist immens und kann durch die derzeitigen Absolventinnen und Absolventen der Berufsfachschule bzw. praxisintegrierten Ausbildung nur teilweise gedeckt werden. Zur Unterstützung der Erzieherinnen und Erzieher können qualifizierte Fachkräfte (Zusatzkräfte) eingesetzt werden, insbesondere ausgebildete Kinderpflegerinnen und Kinderpfleger.

In beiliegendem Antrag der Schulleitung wird der Bedarf, die Zielgruppe und mögliche Anschlussmöglichkeiten im Detail erläutert.

Die räumliche Situation an der Schule ist sehr angespannt und beengt. Die MPS Lörrach hat steigende Schülerzahlen zu verzeichnen; dies insbesondere auch im Bereich der Ausbildung zum/r Erzieher/in. Die relativ kleinen und niedrigen Klassenräume im UG der MPS sind für viele große Klassen nicht geeignet. Die in 2018 aufgestellten Container können den aktuellen Bedarf nur lindern. Deshalb ist geplant – unabhängig von der Einführung der Berufsfachschule für Kinderpflege –, zwei weitere Container aufzustellen, um die Schule zu entlasten. Mit diesen neuen Containern würde die Schule nach Aussage der Schulleitung auch für eine mögliche neue Klasse ausreichend Raum haben.

Eine besondere Ausstattung für die Berufsfachschule für Kinderpflege ist nicht notwendig. Die Ausstattung möglicher neuer Container wird über das Schulbudget beschafft.

Die Einrichtung der neuen Schulart ist eine schulorganisatorische Maßnahme, die der Zustimmung des Regierungspräsidiums Freiburg nach § 30 Schulgesetz (SchG) bedarf. Zuvor ist ein Verfahren der Regionalen Schulentwicklung einzuleiten und ein Beteiligungsverfahren durchzuführen. Dabei werden alle von der schulorganisatorischen Maßnahme „Berührten“ (Schulträger von Schulen mit dem beantragten Schulangebot, angrenzende Landkreise) mit einbezogen. Die regelmäßig notwendige Substitution eines anderen Angebots wird voraussichtlich nicht gefordert, da es sich um einen Beruf mit großem Fachkräftemangel handelt. Hierzu ist die Verwaltung mit dem RP Freiburg in Abklärungen.

Marion Dammann
Landrätin

Alexander Willi
Dezernent I

- Anlagen
 - Antrag der Schulleitung der MPS Lörrach vom 20.09.2019